
A2

20232023年年66月月1313日日（（星期二星期二））

2023年6月13日（星期二）

2023年6月13日（星期二）

◆責任編輯：李暢熹文 匯 要 聞

北都辦成立 年內公布行動綱領
統籌倡導推動「北都區」發展 丘卓恒膺主任

◆香港文匯報記者吳健怡

香港文匯報訊（記者 文森）香港有多項大
型基建工程即將上馬，惟香港勞動人口由2018
年年中約400萬人高位，回落到最新約377萬
人，流失20多萬人，多個行業都表示請人難。
消息指，特區政府研究透過「特別計劃」為建
造業和運輸業輸入外勞，最快今日公布輸入最
少一萬名建造業外勞，以及八千名運輸業外
勞。
消息人士表示，特區政府最快今日公布建築

業及運輸業外勞「特別計劃」的細節，初步傾
向該計劃的外勞申請不經勞顧會審批，涵蓋建
築、交通運輸和機場前線員工。根據建造業議

會估算，若不輸入外勞，直至2027年香港建造
業會有4萬個空缺，相信輸入外勞補充會有幫
助。
建造商會會長林健榮指出：「千萬不要以為我

們貪廉價勞工，因為原則上我們同意，用（行業
月入）中位數加上住宿安排等，一點不比本地招
聘便宜。希望能在一些大型基建項目或大地盤供
應所謂宿舍在地盤，不需要工人四圍走，以免管
理困難。」

運輸業輸入外勞不包括的哥
至於運輸業輸入外勞的初步構思，涵蓋小

巴、旅遊巴司機，但不包括的士司機，運輸業
外勞要先持有當地私家車駕駛執照，來港後亦
須參與駕駛課程和通過相關車種的駕駛考試。
消息人士解釋，的士業雖然同樣嚴重缺人，但由
於外勞司機需更多時間認路，而的士司機的行走
路線不固定，難以聘用不熟路的外勞司機。

香港的士業議會亦同意有關安排，該會主席黃
卓邦表示：「他（司機）需要提供點對點服務，
也需要對交通情況十分了解，甚至有特別的反
應，去了解乘客的需要。其他交通工具，有特定
路線，特定運作時間，運作模式恐怕比較容易。
我們的士就比較困難。」

不過，他承認業界人手流失，令服務質素受影
響。議會委託恒生大學於4月至5月進行的士服
務質素問卷調查，訪問約1,200名乘客（包括本
地居民和遊客），結果顯示，香港的士整體服務
素質評分平均值為58.4分（滿分100分），相對
2019年的65.4分下跌7分。
黃卓邦表示，老年化也是一個大的問題，至於

這會不會延伸影響的士服務水平，他相信是一個
原因。不過，與年齡毫無關係，老年化是指整個
的士市場，可以選擇的司機比較少。他建議現時
透過運輸署的士司機嘉許計劃，表揚優秀司機，
相信有助推動優質服務。

建造業運輸業外勞「特別計劃」最快今日公布

香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府計劃收回粉嶺高球場部分用
地建屋，並建議將擬劃作住宅用途的9.54公頃土地暫修訂為「未決定用
途」地帶。城規會昨日就有關事宜舉行公聽會。支持建屋的規劃署前署
長凌嘉勤表示，擬議發展選址恰當，方案亦已在房屋、保育等各方面作
出適當平衡，符合政府對社會的承諾和承擔，亦是香港未來十年公屋供

應能否達標的重要因素和承擔，認為特區政府不應放棄建屋計劃，亦不
應短暫改劃為「未決定用途」用地，為規劃增加不確定性。
粉嶺高爾夫球場部分用地，即粉錦公路以東32公頃用地的短期租約將

於今年8月31日屆滿，特區政府將於9月1日按計劃收回用地。康文署將
負責有關場地的管理和保養工作，稍後另行公布場地管理和開放安排，
當中約21.65公頃用作保育暨康樂，另約9.54公頃預留作發展公營房屋。
城規會共接獲6,791份申述，當中約95%反對擬議建屋發展。凌嘉勤昨
日於公聽會上表明支持粉嶺高球場作公營房屋發展，強調未來十年公營
房屋是「頭輕尾重」，有必要維持供應，一旦擬議粉嶺高球場發展的1.2
萬伙公營房屋單位供應「脫軌」，將會對整體公共房屋供應有重大打
擊。
對於有聲音建議在「北部都會區」尋覓替代土地，凌嘉勤直言不同

意。他指出，用地建屋要經過各項法定程序、環境評估、造地工程等，
不存在「快熟、即食」的選項。即使有所謂「即食」選項，政府亦不應
該視為高球場建屋的替代方案，而是應利用土地提供更多單位增加房屋
供應。

指既得利益者利益受損故反對
他提到，今次支持意見較反對意見少，但有關情況是進行規劃工作的

「永恒困局」，因為當既得利益者感到利益受損時，便會大力反對，但

受惠者對日後權益並不理解，就如早前新界東北新發展區亦只有7份支
持，反對意見卻多達5萬多份，最終城規會亦就發展「開綠燈」。

社協倡本着基層福祉速通過項目
社區組織協會昨日亦派代表到場請願。他們指出，高球場發展方案已

成熟並有具體執行時間表，該片土地能提供的公營房屋單位數目，亦已
計算於未來十年公營房屋供應中第二個五年的數字之內，若突然叫停，
相信並無另一片土地可即時替補，勢必打擊未來的公營房屋供應，若擱
置方案「等於從基層口袋搶奪僅有房屋資源」。他們促請城規會委員本
着基層市民福祉盡快通過項目，以求有效運用公共資源，緩解基層住屋
的燃眉之急。
反對於高球場建屋的香港哥爾夫球會會長郭永亮表示，建屋與高球場

已變成一個「你死我活」的議題，建屋亦變成一個「神聖不可侵犯的使
命」，但指收地會令高球場不再符合國際比賽標準，等同失去整個球
場，削弱香港國際地位和競爭力。他認為，在香港尋求9公頃替代土地
建屋並不困難。
香港哥爾夫球會早前成功爭取「沙特阿美石油團體系列賽」於10月在

高球場舉行，沙特阿美石油團隊系列賽賽事總監Victoria Louise Jones亦
有出席公聽會。她指若維持收地方案，將會重新審視是否10月繼續在港
舉辦賽事。

凌嘉勤：高球場部分地建屋符政府承諾

◆社區組織協會昨日派代表到場請願。

「北部都會區」由2021年10
月提出，為歷史的選擇，也是
時代的選擇，有助促進港深優
勢互補、推動香港更好融入國
家發展大局，會以新界北部作

為發展核心，涉及面積達300平方公里的土地，覆
蓋由西至東的深港口岸經濟帶。
同時，為強化建設「北部都會區」的治理體
系，香港特區行政長官李家超在施政報告中提
出，成立「北部都會區」督導委員會，由行政長
官親自帶領作高層政策指導和監督，並會成立由
財政司司長主持的「北部都會區」諮詢委員會，
由專家和社會人士出謀獻策，並於昨日成立「北
部都會區」統籌辦事處。
此外，「北部都會區」計劃涵蓋土地發展、房屋

供應、交通基建建設、生態保育、產業發展，以及
政府及社區設施等領域，目標是五年內為所有發展
項目啟動收地程序，十年內完成平整新發展土地和
落成新增單位各四成，並提高發展密度，住宅用地
最高地積比率為6.5倍，商業用地則為9.5倍。

李家超早前透露，「北部都會區」開發之區域以香港北區
（尤其是粉嶺、古洞、羅湖），以及元朗區北部和洪水橋為
主，並且致力於城鄉共榮和積極保育，預計會以「雙城三圈」
之計劃實施，而其中大部分其他發展項目已展開規劃，包括新
田科技城。
他續指，政府會在區內規劃多項亮點設施，包括文化設施

群、專上教育院校、大型體育設施等，並將落實新積極保育政
策，逐步收回具生態價值的私人濕地和魚塘，建立濕地保育公
園系統，於2024年把紅花嶺一帶約500公頃指定為郊野公園，
也會於同一年逐步開放中英街以外的沙頭角，推廣文化生
態旅遊。 ◆香港文匯報記者 吳健怡

發展局發言人強調，「北部都會區」以
「國際創科新城」為主題，集優質生

活、產業發展和文化休閒於一體，是驅動香
港再創高峰的新引擎，以及促進香港與大灣
區高質量經濟合作、融入國家發展大局的重
要平台，計劃涵蓋領域眾多，規模巨大，政
府多個政策局和部門均會參與，而「北都
辦」將承擔整體統籌和推動的工作。
據了解，「北都辦」今年內將制訂和公布
「北部都會區」行動綱領和具體計劃，日常
職務包括統籌和倡導「北部都會區」發展計
劃，加強和相關決策局的協調工作，推展區
內房屋、交通、其他基建設施等發展，以達
至全面整體的發展。此外，還將就「北部都
會區」的發展方針和優次向高層團隊提供策
略性建議，以及為行政長官主持的「北部都
會區」督導委員會和財政司司長主持的「北
部都會區」諮詢委員會提供秘書處支援。

與內地機構緊密定期聯繫
同時，「北都辦」亦會與內地機構緊密和
定期聯繫，加強合作，務求充分利用「北部
都會區」與大灣區產生的協同效應和帶來的
機遇，更好地融入國家發展大局，以及就
「北部都會區」的發展推動公眾參與和加強
與持份者溝通。
新上任的「北都辦」主任丘卓恒，曾任發
展局副秘書長（規劃及地政），有着豐富的
相關經驗，在1997年7月加入政務職系後，
於2022年4月晉升為首長級乙一級政務官。
他曾在多個決策局及部門服務，包括民政事
務總署、前民政事務局、前環境運輸及工務
局、房屋署、行政長官辦公室及保安局，今
年2月出任「北部都會區」籌備辦公室主
任。
公務員事務局局長楊何蓓茵表示，丘卓恒
為資深政務主任，具備出色領導和管理才
能，有信心能在新崗位提供專業高效的服
務。
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「北部都會區」的規劃，能深化港深「雙城三圈」的空間格局，增強香港的發展動能、促進香港與大灣區的經濟合作，以及為

市民創造更優質的生活空間。香港特區政府發展局昨日宣布，正式成立「北部都會區」統籌辦事處（「北都辦」），以統籌、

倡導及推動「北部都會區」的發展，包括在今年內制定和公布「北部都會區」行動綱領和具體計劃。發展局前副秘書長（規劃

及地政）丘卓恒獲任為「北都辦」主任，昨日起上任。

◆新田科技城已展開規劃。 資料圖片

◆「北部都會區」諮詢委員會推廣及公眾參與小組委員會日前舉行第一次會議。 資料圖片

◆香港特區政府發展局昨日宣布，正式成立「北部都會區」統籌辦事處，以統籌、倡導及推動「北部都會區」
的發展。 資料圖片
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